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— Значительные средства 
(более 100 млн. рублей из 
бюджетов различных уровней) 
направлены на обеспечение 
безопасности образователь-
ных учреждений, в том числе 
это касается школ, где в про-
шлом году сложилась крити-
ческая ситуация: здания при-
знаны аварийными,  приоста-
новлены занятия. 

Сегодня в области офици-
ально завершается приемка 
школ. 27 августа сводный от-
чет о выполнении плановых 
заданий, а также предписаний 
Роспотребнадзора и МЧС бу-
дет представлен в Министер-
ство образования и науки.

В одной из проблемных 
школ сегодня планируем по-
бывать. Это средняя школа 
№ 11 города Орла. Посмот-
рим, что и как удалось сде-
лать, насколько качественно. 
Специалисты должны дать за-
ключение: начнутся ли там за-
нятия 1 сентября.

Параллельно с текущим или 
капитальным ремонтом дела-
лось все возможное, чтобы в 
каждом учебном заведении 
была установлена автомати-
ческая противопожарная сиг-
нализация. 

Сейчас по области осталось 
чуть более пяти процентов 
школ, где такой сигнализации 
нет. Правительству области 
дано задание в кратчайшие 
сроки решить эту задачу. И мы 
ее обязательно выполним.

До конца учебного года в 
муниципальных образователь-
ных учреждениях также долж-
на быть завершена работа по 
установке так называемых 
тревожных кнопок.

Еще раз отмечу и всех про-
шу меня услышать: вопросы 
безопасности детей — это 
особый приоритет, и все ме-
ры, которые направлены на 
обеспечение безопасности, 
должны быть на особом конт-
роле. Все требования должны 
неукоснительно исполняться. 
Здесь спрос будет самый жес-
ткий с каждого из нас, в том 
числе и с меня как руководи-
теля региона.

Уважаемые коллеги! Уве-
рен, что многие из вас, идя на 
эту встречу, спрашивали себя: 
скажет ли власть о конкретных 
шагах по увеличению оплаты 
труда учителей? 

С этой проблемой мне при-
шлось столкнуться буквально 
с первых дней работы на Ор-
ловщине. Базовая ставка за-
работной платы учителей сей-
час составляет 2300 рублей. 
Это один из самых низких по-
казателей в стране. Более то-
го: эта цифра не менялась не-
сколько лет!

На заседании правитель-
ства области, которое состоя-
лось в минувший четверг, при-
нято окончательное решение о 
пересмотре в сторону увели-
чения базовой ставки: 1 янва-
ря 2010 года она будет повы-

шена до 3000 рублей. Соот-
ветственно и надбавки также 
будут рассчитываться с уче-
том этого повышения. 

Да, базовая ставка вырас-
тет ненамного — это связано с 
ограниченными возможно-
стями бюджета. Но ведь и ин-
дексация зарплаты тоже не 
последняя. Мы намерены и 
впредь изыскивать средства 
на регулярное увеличение де-
нежного содержания. Сохра-
нятся все надбавки, в том чис-
ле за выслугу лет, надбавки 
молодым педагогам, 25-про-
центная надбавка к зарплате 
учителям сельских школ.

Трудно сейчас, но я уверен, 
что будет найдено решение 
другой острой проблемы: ор-
ганизации питания школьни-
ков с учетом новых требова-
ний, которые вводятся 1 сен-
тября. Цель для нас одна — 
обеспечить равный доступ де-
тей к питанию, разнообразить 
меню, обеспечить высокое ка-
чество питания в соответствии 
с современными требования-
ми охраны здоровья. 

Знаю, что в области моло-
ко, овощи закупаются для 
школ по сниженным ценам, 
многие сельские учебные за-
ведения имеют собственные 
производственные участки. 
Практику эту нужно продол-
жать и впредь.

Раз уж мы коснулись темы 
сельских школ, не могу не ос-
тановиться на вопросе, кото-
рый волнует очень многих: что 
будет с малокомплектными 
школами?

Реорганизацию, которая 
сейчас начата, называют опти-
мизацией. В справке у меня 
так и написано: «оптимизиро-
вано 44 школы с численностью 
учащихся менее 10 человек». 

Увы, оптимизма эта опти-
мизация не прибавляет. Но это 
вынужденная мера, когда иные 
возможности исчерпаны. 

Вместе с тем школы не ис-
чезают в никуда. Они стано-
вятся филиалами базовых 
учебных заведений — это одно 
из требований. И второе важ-
нейшее условие: подобные 
решения следует принимать 
исключительно на сходах жи-
телей, предлагать оптималь-
ные условия для дальнейшего 
обучения детей, в том числе с 
учетом важнейших нововведе-
ний, таких как система ЕГЭ.

Введение Единого госэкза-
мена, несомненно, стало зна-
ковым событием для россий-
ского образования. 

Тема имеет самый широкий 
резонанс. Квалифицирован-
ная профессиональная оценка 
должна прозвучать и сегодня 
на совещании. С интересом 
жду, что скажут по этому и по 
другим вопросам представи-
тели нашего ректорского кор-
пуса.

Конечно, огромное значе-
ние для социально-экономи-
ческого развития области име-
ет система профессионально-
го образования, ведь речь 

идет о подготовке кадров, ко-
торые по-прежнему решают 
все. Или не решают ничего. В 
зависимости от того, как эта 
работа организована и как она 
согласуется с потребностями 
экономики и социальной сфе-
ры региона. 

Одно из направлений на-
шей совместной деятельности 
обозначил президент России 
Дмитрий Анатольевич Медве-
дев. Как вы знаете, по его ини-
циативе был принят федераль-
ный закон о создании при ву-
зах малых инновационных 
предприятий. 

Во-первых, этим шагом го-
сударство поддерживает ин-
новационную активность, а во-
вторых, в условиях кризиса 
для части молодежи, выпуск-
ников это помощь в адапта-
ции, трудоустройстве. 

Кроме того, в регионах 
должны активно заработать 
советы молодых ученых и спе-
циалистов. Должны быть со-
зданы молодежные школы 
предпринимательства.

Эти задачи были сформу-
лированы президентом Рос-
сии 17 июля в ходе заседания 
Государственного совета на 
тему «О молодежной политике 
в Российской Федерации». 

Уважаемые коллеги! Все 
вопросы, связанные с реали-
зацией потенциала молодых 
людей, с поддержкой их ини-

циатив, объявлены приорите-
тами государства. И для всех 
нас они также должны быть в 
центре внимания, поскольку в 
данном случае, конечно, речь 
идет о неразрывной связи 
процессов образования и вос-
питания. 

На уровне региона, на уров-
не муниципальных образова-
ний у нас должны быть четкие 
программы действий, под-
крепленные финансово, по 
развитию потенциала молоде-
жи в сфере общественно-по-
литической деятельности, 
предпринимательства. 

По итогам сегодняшнего 
совещания эта задача должна 
быть оформлена как поруче-
ние. Если потребуется, при-
мем постановление прави-
тельства области. 

В продолжение темы на-
помню, что недавно состоя-
лась моя встреча с представи-
телями общественных органи-
заций, в том числе молодеж-
ных. Они внесут свои предло-
жения. Прошу их не отфутбо-
ливать, а работать в тесном 
взаимодействии. Аппарат гу-
бернатора прошу этот вопрос 
взять на контроль. 

Если говорить непосредст-
венно о воспитательной рабо-
те, о наших задачах в этой 
сфере, то это значительный 
блок вопросов, связанных с 
формированием патриотичес-

кой позиции молодежи. Это 
позволит противостоять поли-
тическим манипуляциям, экс-
тремистским призывам, по-
пыткам фальсификации нашей 
истории, что особенно важно в 
преддверии юбилея — 65-ле-
тия Великой Победы. 

Важнейшее направление 
связано с формированием 
здорового образа жизни: про-
тиводействие наркомании, ал-
коголизму, привлечение моло-
дежи к занятиям физической 
культурой и спортом, профи-
лактика правонарушений. 
Здесь нет никаких оснований 
для самоуспокоенности. Уси-
лия в этих направлениях долж-
ны быть активизированы. 

Уважаемые учителя! Без ва-
шего вклада, без вашего кро-
потливого труда немыслимы 
успехи Орловщины да и всей 
России. Поистине, ваш труд — 
это миссия во имя настоящего 
и будущего нашей страны. 

Мы знаем, что в сфере об-
разования у нас трудятся пре-
данные своему делу люди, для 
которых нести свет знаний — 
это не просто профессия. Это 
призвание, это дар в сочета-
нии с высочайшим професси-
онализмом, творческим под-
ходом к выполнению своих 
обязанностей. Несмотря ни на 
какие трудности, вы остаетесь 
верны своей профессии, сво-
им жизненным идеалам. Ог-

ромное вам за это спасибо. 
Мы со своей стороны будем 
делать все, чтобы вы получали 
достойную заработную плату 
— достойную вашего труда и 
ваших усилий.

Накануне нового учебного 
года еще раз поздравляю вас 

с этим событием. Желаю креп-
кого здоровья, благополучия. 
Всего вам самого доброго!

Затем с докладом выступил 
заместитель председателя 
правительства области, руко-
водитель блока социального 
развития В.В. Поляков:

— Традиционно в канун но-
вого учебного года мы подво-
дим итоги прошедшего года и 
определяем ближайшие перс-
пективы развития образова-
тельной системы региона. 
Важность и необходимость 
этой работы сегодня понима-
ют все. Не случайно президент 
России Д.А. Медведев, харак-
теризуя роль и место образо-
вания в современной России, 
сказал: «Система образования 
в прямом смысле слова обра-
зует личность, формирует сам 
образ жизни народа, передаёт 
новым поколениям ценности 
нации... Образование являет-
ся решающим как для индиви-
дуального успеха, так и для 
долгосрочного развития стра-
ны».

В.В. Поляков подчеркнул, 

что образовательная система 
Орловщины уникальна и позво-
ляет сегодня удовлетворять 
потребности учащихся в пре-
доставлении услуг качествен-
ного и современного образо-
вания. К началу нынешнего 
учебного года она насчитывает 
870 учреждений, в которых обу-
чается 184 227 человек. Разви-
тию в минувшем году качест-
венного образования, стиму-
лированию труда педагогов и 
обновлению материально-тех-
нической базы образователь-
ных учреждений, поиску и реа-
лизации инновационных форм 
и методов работы с учащимися 
способствовала реализация в 
Орловской области националь-
ного проекта «Образование». В 
рамках одного из его направ-
лений — модернизации учеб-
ного оборудования и информа-
тизации системы образования 
— завершено подключение 547 
образовательных учреждений к 
сети Интернет, в них оборудо-
вано 403 компьютерных клас-
са; в школы области постав-
лено 214 класс-комплектов, 
оснащённых современным 
учебно-наглядным оборудова-
нием; для организации подво-
за детей приобретено 53 спе-
циальных автобуса на общую 
сумму 37 миллионов рублей.

— Сегодня можно конста-
тировать, что все направле-
ния первого этапа модерни-
зации выполнены, — сказал 
В.В. Поляков. — Введена но-
вая отраслевая форма оплаты 
труда работников общеобра-
зовательных учреждений, ко-
торая позволила увеличить 
размеры заработной платы 
педагогов до 14%. Средняя 
зарплата учителя по области 
составила 9 336 рублей. Оп-
тимизированы штатные рас-
писания образовательных уч-
реждений, упразднены дуб-
лирующие ставки управлен-
ческого персонала школ; по-
лучили новый юридический 
статус 44 школы с числен         но-
стью детей менее 10 человек 
и пять областных государст-
венных образовательных уч-
реждений, выполняющих схо-
жие функции. Главное при 
этом, что в условиях кризиса 
не допущено массового со-
кращения учителей, а детям 
обеспечена возможность по-
лучения доступного образова-
ния. Определены точки роста 
системы образования. Это 50 
базовых школ. В этих учебных 
заведениях аккумулированы 
материально-технические и 
кадровые ресурсы, активно 
внедряются инновационные 
образовательные модели, 
современные технологии обу-
чения. Получила развитие но-
вая форма организации об-
щественно-государственного 
управления образовательным 
учреждением — управляющий 
совет школы.

Выступающий сказал о том, 
что идеи нацпроекта «Образо-
вание» обретают новые черты 
в национальной образователь-

ной инициативе «Наша новая 
школа». Это новый взгляд на 
образование и общество, их 
взаимодействие, взаимоотно-
шения, новый взгляд в за-
втрашний день. В основу про-
екта «Наша новая школа» по-
ложено пять направлений го-
сударственной поддержки и 
развития школьного образо-
вания — обновление образо-
вательных стандартов общего 
образования, создание совре-
менной школьной инфраструк-
туры, обеспечение условий 
для развития здоровья детей, 
создание системы поддержки 
талантливых детей, развитие 
учительского потенциала.

В.В. Поляков затронул тему 
ЕГЭ, сказал, что экзамен 
вскрыл существенные недо-
статки как в работе отдельных 
учителей, так и предметных 
методобъединений.  Прозву-
чала проблема старения педа-
гогических кадров, корни ко-
торой в отсутствии жилья для 
молодых специалистов. Есть 
ещё над чем работать. Глав-
ное, что школа была и остаёт-
ся в центре внимания обще-
ства. Недаром 2010 год объяв-
лен в России Годом учителя. 
Именно от профессионально-
го вклада каждого конкретно-
го педагога в учебный процесс 
зависит качество и эффектив-
ность  образования.

Мысль о том, что никакие 
инновации не отменят челове-
ческого и педагогического та-
ланта учителя, его преданно-
сти делу и любви к своему 
предмету и ученикам, прозву-
чала в выступлениях многих 
педагогов. Тёплые и искрен-
ние слова о школе и учителях 
сказал победитель областного 
конкурса «Учитель года-2009» 
А.И. Рыжиков (учитель матема-
тики Победненской основной 
общеобразовательной школы 
Залегощенского района). Он 
напомнил, что глубинка — это  
хранитель духовной глубины, и 
заверил, что сельские учителя  
всегда будут достойными про-
водниками, соединяющими 
окраины и центр.

Огромную духовно-нрав-
ственную роль образования 
подчеркнул в своём выступле-
нии архиепископ Орловский и 
Ливенский Пантелеимон. Он 
сказал о том, что отечествен-
ное образование всегда стоя-
ло на позициях гуманизма и 
что негоже подгонять Россию 
под американские стандарты, 
напомнил, что учительство — 
это особое состояние души, 
ответственный труд и благо-
словенный дар. 

Совещание продолжалось 
более двух часов. Было выска-
зано много конкретных идей, 
замечаний, предложений. В 
завершение почетными гра-
мотами губернатора и област-
ного Совета народных депута-
тов были награждены лучшие 
работники областного образо-
вания.

Анжела САЗОНОВА.

Фото Андрея САСИНА.

Посмотреть на обновленное уч-
реждение образования прибыли 
заместитель председателя прави-
тельства Орловской области, руко-
водитель блока социального раз-
вития В.В. Поляков, руководитель 
департамента образования, куль-
туры и спорта Орловской области 
Л.А. Сальникова, главный феде-
ральный инспектор в Орловской 
области В.В. Кабанов, первый за-
меститель главы администрации 
г. Орла В.В. Еремин, заместитель 
председателя Орловского город-
ского Совета народных депутатов 
Л.С. Музалевский, начальник уп-
равления образования админист-
рации г. Орла А.В. Шатохин, другие 
официальные лица. Во дворе шко-
лы представительную делегацию 
встречали учителя, родители и де-
ти.

Школа № 11, закрытая в октябре 
прошлого года, десять месяцев на-
ходилась на капитальном ремонте, 
который обошелся в 30 миллионов 
рублей. Большую часть затрат взял 
на себя городской бюджет, пять 
миллионов рублей добавили из об-
ластной казны.  Теперь учебное за-
ведение полностью преобрази-
лось: заменены  инженерные ком-
муникации (отопление, водопро-

вод, канализация), оконные и двер-
ные блоки, полы, отремонтирован 
фасад. На миллион рублей, выде-
ленный городским управлением 
образования,  приобретены новая 
школьная мебель и учебное обору-
дование, оснащены кабинеты фи-
зики, химии, биологии. Благодаря 
появлению интерактивного комп-
лекса школьные уроки станут го-
раздо интереснее. Свою лепту в 
общее дело внесли и родители, ку-
пив жалюзи в классные комнаты. 
Благодаря общим усилиям школа 
принята к  учебному  году без заме-
чаний со стороны  контрольно-над-
зорных органов. Просторные кори-
доры, светлые кабинеты, сияющие 
свежей краской,  новенькие парты  
— все ждет веселых, любознатель-
ных школяров. 

Директор школы Л.Р.  Кириллов-
ский доволен качеством работ, вы-
полненных ООО «Стройинвест» (ге-
неральный директор С.М. Гусев) и 
благодарен строителям за  добро-
совестность, ответственность и 
профессионализм. Кстати, именно 
эта строительная компания выиг-
рала конкурс на проведение капре-
монта школьного спортзала, кото-
рый будет введен в строй в конце 
октября.

В четырехэтажном здании, рас-
считанном на 560 ученических 
мест, в этом году будут учиться 369 
школьников, из них 29 детишек 
придут в первый класс, а 14 юно-
шей и девушек — в 11-й. Глава ре-
гиона А.П. Козлов и сопровождав-
шие его лица побывали на экскур-
сии внутри школы. Экскурсовод од-
ного из лучших школьных музеев 
города  Юлия Голикова познакоми-
ла гостей с историей учебного за-
ведения и соседних Курских улиц. 
Губернатор Орловской области 
А.П. Козлов оставил памятную за-
пись в книге посетителей музея.

— Впечатление после посеще-
ния школы осталось отличное, — 
отметил Александр Петрович. — 
Замечательное учебное заведение 
получилось. Конечно, чтобы дове-
сти его до идеального состояния, 
необходимо дальнейшее вложение 
финансовых средств. Самое глав-
ное для нас — обеспечить безопас-
ность детей. 

Всем присутствующим было 
приятно разделить радость учите-
лей и учеников, получивших пре-
красный подарок к 1 сентября.

Эльвира ЛЕГОСТАЕВА.

Фото Андрея САСИНА.

Подарок к сентябрю

ОБЛАСТНОЕ СОВЕЩАНИЕ РАБОТНИКОВ ОБРАЗОВАНИЯ

Вопросы образования — дело государственной важности

Вчера губернатор Орловской области А.П. Козлов посетил среднюю 

общеобразовательную школу № 11 им. Г.М. Пясецкого г. Орла, которая после 

завершения капитального ремонта вновь примет в День знаний  своих  

учеников. 


